

le droit. Un trait démontrera le sans-gêne avec lequel les troupes anglaises traitaient la population sur leur passage.

Dans une des concessions de Varennes, le détachement s'arrêta devant une auberge, et l'un des officiers invita M. Pacaud à entrer et se désaltérer avec lui. M. Pacaud accepta. La maîtresse de la maison était seule ; son mari avait pris la clef des champs. Elle leur servit deux verres d'eau-de-vie ; et M. Pacaud, voyant que l'officier se disposait à partir sans payer, tira de sa poche quelque monnaie pour solder l'écot.

—Laissez donc, dit l'officier, c'est des bêtises, ça ; ne sommes-nous pas en pays conquis ?

—Comment ! s'écria notre ami ; me croyez-vous assez coquin pour piller ainsi une pauvre femme sans protection !

L'officier eut honte, et paya.

XXIII

Ils atteignirent Longueuil sur le soir.
On allait parquer les prisonniers pour la